

En ALICANTE. . . Un mes . . . 1.75 ptas.  
 Trimestre. 5 ..  
 Fuera la capital, trimestre. 5.75 ..  
 Extranjero, trimestre. . . 15 ..  
 Número suelto. . . . . 0.10 cets.  
 Anuncios y comunicados a precios convencionales.

Pago anticipado

En la Redacción y Administración calle de Calatrava, 7, y en la imprenta de este periódico, Angeles, 14.  
 Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de este periódico.  
 Anuncio de las obras de las que se nos remitan dos ejemplares, y estudio crítico bibliográfico de las que, a nuestro juicio, lo merezcan.  
 No se devuelven originales

# EL LIBERAL

DIARIO POLÍTICO Y DE INTERESES MATERIALES

Año I

Alicante 12 de Noviembre de 1886

Núm. 255

## El Liberal

Viernes 12 de noviembre de 1886

### Impresiones

Un programa nuevo.—Problemas políticos.—Una carta importante.

Hace días dijimos que *Le Journal des Debats*, publicó una conferencia que había tenido su corresponsal en Madrid, con el general Sr. López Domínguez, pero a la verdad no le dimos grandes alcances, por cuanto se expresaba que para la realización de los proyectos que expuso el general, contaba con el concurso del Sr. Romero Robledo, y como quiera que la inteligencia entre ambos había, según *El Diario Español*, fracasado, nos vemos relevados de la obligación de dar cuenta de ello a nuestros lectores, porque nos pareció el asunto ya fuera de oportunidad pero como, según las últimas impresiones, se halla todavía latente el proyecto de inteligencia y quizás las declaraciones que expresa dicho diario, puedan ser la base de la misma, volvemos de nuestro acuerdo.

El Sr. López Domínguez, según *Le Journal des Debats*, dijo que se proponía aplazar la reforma constitucional, y que todo su interés se fijaría en mejorar las condiciones del ejército, añadiendo que la actual situación era de todo punto insostenible y que él era el llamado a sustituir al Sr. Sagasta, pues era el único medio de atajar la revolución.

El programa y las apreciaciones del general, no pueden ser ni más candorosas, ni más modestas. Desde luego se desprende de sus apasionadas aficiones democráticas, adoptando *temperamentos de oportunidad*, como aconsejaba, ó mejor dicho, exigía el Sr. Romero Robledo y ahora viene bien aquella conocida redondilla:

Lo que las astas del toro  
 nunca pudieron hacer,  
 lo han hecho los ojos negros  
 de esa pícaro mujer.

El señor López Domínguez, que en 1883 produjo la caída del partido liberal por su intransigencia en la reforma constitucional, ahora se deja seducir por los halagos del astuto Romero Robledo; ahora no puede resistir a la tentación, y cual cándida paloma se deja cojer por el milano.

Todo esto dá a entender lo que tantas veces hemos dicho, que las ideas y los principios no eran los que guiaban al general, sino sus pasiones personales; ahora cree, que con el concurso del Sr. Ro-

mero Robledo, vá a adquirir mayor fuerza y que de este modo siendo mas poderoso vá a causar mas daño al Sr. Sagasta y a su partido, porque esta y no otra es la política y las aspiraciones del Sr. López Domínguez; pero en su obsecación no alcanza a comprender, que con ese retroceso se mete dentro del campo del partido que acaudilla el Sr. Sagasta.

¿Qué ventaja ofrece con su nuevo programa? La reorganización del ejército? pues ésta la está llevando á efecto el actual gobierno, para lo cual no hace falta el Sr. López Domínguez, que todo lo que haría fuera retrasarla, pues mientras disolviese las actuales Cortes y se formarían otras, se pasaría un largo plazo, durante el cual no se haría otra cosa que perder tiempo, y si esa reforma la hace el actual partido, ¿qué razón existe para que se sufran tantas dilaciones?

En cuanto a que sofocaría la revolución, ¿con qué medios había de contar? ¿con la reforma constitucional? aparte que de concesión de libertades se rien los revolucionarios, porque ellos no procuran el triunfo de la libertad, sino el escalar el poder, no podría ser esa la panacea que emplease, porque ya se ha desprendido de ese punto de su credo, arrojándolo al agua como *materia contumaz é infestante* para el Sr. Romero Robledo.

Tal vez crea el general, dada su esquisita modestia, que su nombre y su prestigio basten para espantar a los revolucionarios, como lo hacen los gorriones a la vista de un palocubierta con un andrango negro; y si en este poderoso recurso cuenta no recuerda ya el Sr. López Domínguez, que cuando él era ministro de la Guerra, y había emprendido sus reformas en el ejército, que sus compañeros de gabinete los Sres Posada Herrera y Moret, declaraban en pleno Congreso, que la revolución perseguía con ardor sus trabajos y que los ministros de la Gobernación y de la Guerra habían adoptado sus precauciones? ¿no recuerda el general que él desde el banco azul, oía todo esto y asentía inclinando su cabeza? Y no se diga que entonces no había visto todavía el general aquel formidable ejército compuesto de un millón de soldados, porque ya en aquellos tiempos había solazado su ánimo al contemplar aquel *Océano de hombres*.

Se habla del estado en que vendrán a quedar los partidos políticos, al final de la marejada que reina en todos ellos. El debate que se promoverá en la próxima reunión de las Cortes, deslindará indudablemente los campos, será como el tamiz

mis queridas, lo eran todo. Y ellas se avergonzaban de mí... Hé ahí lo que es educar bien a los hijos.

El anciano se interrumpió por algunos instantes, exclamando luego:

— ¡Dios mío, cuánto sufrí!... Los médicos, los médicos.

Y después de otra pausa prosiguió:

— Mis hijas, mis hijas, Anastasia, Delfina... Qué o verlas... Qué las busque la gendarmaría, que las traigan a la fuerza. La justicia está de mi parte y la naturaleza y el Código civil. Protesto. La patria perecerá si se permite que los padres sean despreciados. Esto es claro. La sociedad, el mundo tienen por base la paternidad y todo se hundirá si los hijos no aman a sus padres. ¡Oh!... Quiero verlas, oír las: no importa lo que me digan con tal que yo escuche su voz, porque así se calmarían mis dolores. Pero cuando estén aquí decidies que no me miren friamente. ¡Ah!... No puede comprender lo que sufro, señor de Rastignac; he devorado muchas penas, he vivido para ser humillado, insultado. ¡Ocultarse un padre para ver a sus hijas!... Les he dado mi vida, y hoy no me dan ellas una hora. Tengo sed, tengo hambre, el corazón se me abrasa, y no vendrán para endulzar mi agonía porque muero, siento la muerte. ¿Acaso no saben lo que es pisar el cadáver de un padre? Hay Dios que nos venga a nuestro pesar, que venga a los padres. ¡Oh!... Sí, vendrán... Venid, hijas queridas, dadme un beso, el último, y vuel-

que dejará a una parte unas personalidades y a la otra las demás, porque aquí todo está reducido a la colocación en que han de quedar algunos políticos fluctuantes.

La izquierda está llamada a sufrir grandes transformaciones; si el Sr. López Domínguez ratifica en el Parlamento el programa publicado por *Le Journal des Debats*, quedará hecha la inteligencia ó pacto entre el general y los que le sigan con el Sr. Romero Robledo.

Si tal acaeciese, el Sr. Becerra de fijo que no seguirá al que hoy es su jefe, y este si le restan huestes, continuará sosteniendo la bandera de la izquierda, pero sinó queda en aptitud para ello, lo más probable será que sin renunciar a sus ideales ingrese en el partido liberal.

En el campo coalicionista, también es muy posible que se opere algún movimiento, pues pudiera ocurrir que algunos diputados de esa minoría condenasen los sucesos del último septiembre, separándose por lo tanto del Sr. Ruiz Zorrilla.

*La Epoca* ha publicado una carta del Sr. Silvela, (D. Francisco) que en su parte esencialmente política, condena de una manera enérgica las disidencias actuales, porque según él, "precisa la existencia de partidos fuertes y organizados, para el buen régimen parlamentario, y que por lo tanto, deben combatirse las disidencias, hijas de pequeñas ambiciones, porque su triunfo alentaría para el porvenir, todas las indisciplinas.

Estas sanas doctrinas, han sido bien recibidas por todos los que toman como asunto serio la política, y convienen en que las disidencias deben ser castigadas con una abstención larga del poder, a fin de que sucumban y escarmienten.

### Sobre el regreso del Sr. Ruiz Zorrilla

Con el propio título, nuestro apreciable compañero *La Unión Democrática*, se ocupa de la vuelta a España de su querido jefe, copiando al efecto unos cuantos párrafos de su correligionario *El Progreso* de Madrid.

El Sr. Ruiz Zorrilla no vuelve a España, según dichos colegas, por «gravísimas consideraciones humanitarias y políticas que le vedaban dejar en abandono y en el olvido a una emigración caballerosa, honrada y sufrida que ha unido su suerte a la del jefe de la revolución española,» añadiendo también que no olvida a las viudas y huérfanos de *tautos héroes*, a los que tiene el deber de acudir en su sostén y amparo, así que para regresar a España, había de darse una amnistía amplia y además que se plantearan las reformas políticas y especialmente la del sufragio universal.

Por todo esto dice que no regresa a su pa-

dre rogará por vosotras a Dios, y le dirá que habeis sido buenas hijas. Bien pensado son inocentes... Amigo mío, decidles que no se inquieten por mí. Toda la culpa es mía, porque yo las he acostumbrado a que me desprecien, y yo gozaba así, y esto a nadie le importa, ni a la justicia humana ni a la divina. Dios sería injusto si las castigase por culpa mía. No he sabido conducirme y he cometido la estúpida torpeza de abdicar mis derechos. Soy un miserable, y mi castigo es justo. Yo he corrompido a mis hijas. Ellas quieren hoy los placeres, como en otro tiempo querían los juguetes. Siempre les permití satisfacer todos sus caprichos. A los quince años tenían coche... Yo soy el único culpable; pero culpable por amor... Ya vienen... ¡Oh!... Sí, vendrán.

La ley quiere que vengan a ver morir a su padre. Además eso costará poco, una carrera en coche, que yo la pagaré. Escribidles diciéndoles que tengo aún algunos millones que legarles, Palabra de honor. Iré a Odesa y allí haré pastas de Italia. Mi proyecto producirá muchos millones, Nadie ha pensado en eso. ¿Pues y el almídon?... Muchos millones dará también. No mentiréis al decirles que soy rico, y aunque no vengan mas que por avaricia, las veré. Quiero que vengan mis hijas, les he dado el ser, me pertenecen.

— Acostaos — le dijo dulcemente Eugenio. — Les escribiré, y también iré cuando vuelva nuestro amigo Bianchon.

tria el famoso conspirador; pero todo ello es más aparatoso que real, porque el Sr. Ruiz Zorrilla pudiera reportar mayor beneficio á esos desgraciados, que él ha comprometido, dejándose la política aventurera que está siguiendo y adoptando la de propaganda legal, pues así, cuando los gobiernos, monárquicos llegasen a reconocer que los temperamentos de fuerza habían desaparecido del ánimo del Sr. Ruiz Zorrilla, la suerte de aquéllos infelices cambiaría radicalmente; desapareciendo el temor de que no volverían a intentar contra la paz pública, la clemencia, que siempre inspira las nobles decisiones del Trono, tendería su mano a aquéllos desventurados, que hoy por sus desdichas gimen sin patria y hogar.

Esos héroes que asesinan en Cartajena al general Fajardo, y en Madrid al brigadier Velarde y al coronel conde de Mirasol, son las víctimas expiatorias de los desaciertos del jefe de la revolución de España.

Si tanto amor y cariño profesa el Sr. Ruiz Zorrilla a esos que comparten con él la emigración (porque no repara en aumentar su número, promoviendo escandalosas asonadas, que sabe él positivamente que no han de reportarle el triunfo que les promete?

Si el espatriado voluntario ama tanto la libertad (porque cuando llega al poder el partido liberal, que lleva el firme propósito de realizar sus reformas, redobla entonces sus manejos y trabaja con más ahínco para llevar adelante sus descabellados propósitos?

Si desea el sufragio universal (porque cuando la izquierda fué poder y quería llevarlo a efecto, conspiraba y preparaba con más ardor que antes los actos de fuerza?

El Sr. Ruiz Zorrilla no vuelve a España, no porque le retenga su cariño a los emigrados, ni porque aquí haya más ó menos libertad; el Sr. Zorrilla no vuelve a España, porque no le conviene a él, porque desde el sitio en donde está representa mejor su papel de figura decorativa, porque así aparece ante los ojos de los incautos como una posición más arrogante.

El Sr. Ruiz Zorrilla sabe perfectamente que al regresar a España, que al desprenderse de esa aureola de emigrado político, y al codearse con sus correligionarios, y estos lo conozcan y traten de carca, vá a sufrir una terrible decepción.

Y la había de sufrir precisamente, porque en el Parlamento no puede competir con los señores Pi y Margall, Salmerón, Azcárate y Muro, porque todos ellos le aventajan en elocuencia y conocimientos, y un jefe que es inferior a sus subordinados, y no puede llevar la voz en el Parlamento, ha de perder su prestigio y autoridad, porque las jefaturas no se dan por *derecho divino*, sino por los méritos y condiciones personales.

En el sistema parlamentario se abre paso el talento, se impone y avasalla y en esa piedra de toque, no dudamos que el Sr. Ruiz Zorrilla, ha de dejar mucho que desear, dadas las ventajas que le llevan los indicados señores.

En la sombra, en la oscuridad de los torpes manejos revolucionarios, puede ajigantar su

— ¿Y si no vienen?... Moriré, sí, moriré en un acceso de rabia, porque la rabia me domina. En este momento veo mi vida entera. Soy astuto... Mis hijas no me aman ni me han amado nunca, esto es claro. Si ya no han venido, no vendrán, cuanto más tiempo tarden, menos se decidirán a proporcionarme una alegría. Las conozco bien: nunca han sabido adivinar mis penas ni mis dolores ni mis necesidades, y ahora no adivinarán mi muerte, porque no han penetrado el secreto de mi tenura. La costumbre de abrirme las entrañas hace que para ellas no tenga valor nada de lo que higo. Si me hubiesen pedido que mesacase los ojos, yo les hubiese dicho: ¡sacados! Soy un estúpido. Green que todos los padres son como el suyo. Es preciso hacerse valer. Sus hijos me vengarán. Les interesa venir: advertirles que comprometen mi agonía. Cometen todos los crímenes en uno solo. Cometen, decidles que no venir es un parricidio. Gritad como yo: ¡Anastasia, Delfina! venid a ver a vuestro padre, que ha sido tan bueno para vosotras y que sufre... «Nadie viene... Moriré como un perro?... Hé ahí mi recomendación, el abandono. Son unas infames; las abandono, las maldigo, me levantaré de mi tumba para maldicirlas otra vez. ¿No tengo razón? Creo que sí... ¿Habeis dicho que está aquí Delfina?... Es la mejor de las dos; amadla, sed su padre. La otra es muy desgraciada. ¡Y su fortuna!... ¡Ah!... ¡Dios mío!... Estoy espirando; sufro horriblemente... Cor-

Folleto de EL LIBERAL. F.-27

## El corazón de un padre

(NOVELA DE COSTUMBRES)

POR

H. DE BALZAC

comparación de lo que sufrí la primera vez que Anastasia me miró para hacerme comprender que yo había dicho una tontería que la ponía en ridículo. Yo hubiera querido saberlo todo; pero lo único que supe fué que estaba demás en el mundo. Al día siguiente fui a casa de Delfina para consolarle y se encolerizó porque dije otra necesidad. Creí volverme loco. Pasé ocho días sin saber qué hacer. Tenía miedo de ir a verlas, y al fin concluyeron por echarme a la calle. ¡Dios mío! puesto que conoces las miserias y los sufrimientos que he soportado y las amarguras que he devorado en mi vejez, ¿por qué me haces sufrir tanto ahora? He expiado sobradamente el pecado de amar demasiado a mis hijas. Bien se han vengado ellas de mi afección y me han torturado como verdugos. ¡Los padres son bien estúpidos! Y las he amado tanto, que volví a buscarlas como el jugador vuelve al juego. Mis hijas eran mi vicio, eran

personalidad, porque con un poco de astucia y buenas ayudas se sale del paso, pero ante la luz esplendorosa de la discusión, allí ha de encontrar obstáculos que tal vez le sean insuperables.

Por todo eso es por lo que el Sr. Ruiz Zorrilla no quiere volver á España, apreciable Unión Democrática, lo demás son recursos para encubrir aquel sus propósitos.

La cuestión de la Silla

Una réplica

Aún no hemos vuelto del asombro que nos produjo el artículo que dedicó anteayer *El Constitucional Dinástico* á contestar á lo que nosotros dijimos el martes último al pueblo de Alicante, respecto á la conducta de aquel en el asunto de la traslación de la Silla episcopal de Orihuela.

Sin hacernos cargo de los insultos y calificativos mal sonantes que nos regala el periódico del señor Marqués de Benalúa, porque saben nuestros conciudadanos que nunca concedimos importancia á ese proceder que lejos de rebajarnos en el concepto público, humilla al que lo emplea demostrando su sinrazón, refutaremos los puntos más esenciales que entran en las últimas lumbrales del diario fusionista.

Fácil nos sería demostrar á este periódico que nosotros no somos, como afirma, los autores de lo que él llama mojigangas y esponer para su tormento los nombres de aquellos, apoyándonos en documentos irrecusables. Pero, para qué fatigar la atención pública con exhibiciones que no son pertinentes en la ocasión presente?

Niega *El Constitucional* que no dijo que fuera de caña el báculo del Obispo. Le demostraremos su error, citando el período de su escrito que patentiza aquella falta de respeto:

«...pues á nadie se oculta,—dijo,—que la enfática erudición del Sr. Viravens, no ha de mover ni siquiera el báculo de caña del Obispo, si fuera de caña.»

Vé el periódico del Sr. Benalúa, como estuvimos en lo cierto al decir que escarneció el símbolo sagrado de la Autoridad episcopal...

Ahora bien: si ese diario espesara los conceptos con más precisión, y por ejemplo hubiera dicho: *pues á nadie se oculta que la enfática erudición del Sr. Viravens, no ha de mover el báculo del Obispo, si fuera de caña*, entonces habría desarrollado perfectamente su pensamiento, que, al parecer, no fué otro que demostrar nuestra inepticia para conseguir lo que desea Alicante. Si *El Constitucional*, pues, no supo expresarse y dijo lo contrario de lo que se propuso, escarneciendo el atributo episcopal, culpese á sí mismo y no diga que nuestros escritos están saturados de veneno, cuando ellos son hijos de la verdad que no ocultamos nunca.

Nosotros nos congratulamos por la declaración que hace ahora ese periódico al decir que es de oro el báculo de nuestro Obispo; pero al enviarle por ello nuestro parabien, no queremos que pase desapercibido aquello que leemos en el escrito suyo que debatimos, cuando dice que nuestra *enfática erudición*, no ha de mover el báculo. La ilustración del periódico del señor marqués de Benalúa nos dispensará que advirtamos que lo de enfática erudición no puede admitirse, porque según el Diccionario de la Real Academia, *erudición* significa «instrucción en varias ciencias, artes y otras materias y variedad de lectura con aprovechamiento»; mientras que enfático ó enfática lo aplica el mismo Diccionario á lo dicho con énfasis por las personas que hablan ó escriben enfáticamente ó sea con fuerza de

expresión ó de entonación. Si, pues, estas son las significaciones que dá la Real Academia á las expresadas voces, ¿cómo ha de ser enfática la erudición? Cómo la instrucción en las ciencias ha de tener fuerza de expresión ó de entonación? Confesamos que *El Constitucional* no sabe lo que ha dicho al calificar de enfática nuestra erudición; erudición de que en verdad carecemos, porque nuestra insuficiencia no posee los conocimientos que se necesitan para entender de ciencias, artes y de otras materias.

Las publicaciones que como el periódico del señor marqués de Benalúa tienen la pretensión de instruir al pueblo, de representar la opinión pública, de blasonar de ilustradas y de negarnos el derecho de defender lo que interesa á nuestra patria, debieran ser más cuidadosas en la aplicación de las palabras, y estudiarlas mejor antes de escribir las, para no cometer lapsus como el que hemos advertido. *El Constitucional* dice que no se opone á que se gestione la traslación de la Sede; pero añade que cree impropio que nosotros llevemos la voz cantante en este asunto y sostengamos polémicas con la prensa de Orihuela, habiendo en Alicante personas de reconocida ilustración y talento.

Si nosotros sostenemos en la prensa el cumplimiento del artículo V del Concordato, es en uso de nuestra libertad de acción, y porque así nos cumple hacerlo como católicos y buenos hijos de Alicante.

Esto no impide para que las personas de competencia á que alude *El Constitucional*, puedan hacerlo también ahora usando del mismo derecho que nosotros; y tenga presente ese periódico que las polémicas que sostenemos con la prensa de Orihuela, son provocadas por ella. Pues qué, ¿habíamos de enmudecer nosotros ante las groseras imposturas que aquella dirige á Alicante? No; y por eso las rechazaremos con energía como las rechazaron *El Gradador*, *La Unión Democrática*, *El Liberal*, *La Tarde* y el *Buenas Noches*. Mejor fuera que ese periódico tomara ejemplo de la actitud patriótica de sus colegas, en vez de censurarnos por el *gran crimen* que cometemos al defender los intereses de Alicante.

Es en verdad peregrino que diga el periódico del Sr. Benalúa, que aplaudió nuestro impreso de felicitación al señor Obispo, porque no llevaba nuestra firma. Luego si en él la hubiéramos estampado, habría censurado aquel trabajo; deduciéndose de aquí, que en los escritos de *El Constitucional* no preside un criterio imparcial, sino la benevolencia ó la antipatía hacia las personas para aplaudirlas ó censurarlas, prescindiendo de sus méritos ó maldades. Magnífica confesión que en verdad necesitábamos para convencernos de que la pluma del diario fusionista escribe al impulso de sus pasiones, por lo que compadecemos á ese periódico tan falto de justicia, para obtener el respeto que me eche toda publicación seria, que estima su prestigio.

No quiere el periódico del señor Marqués de Benalúa que nosotros defendamos la traslación de la Sede, porque se le «antoja que vá á creer todo el mundo que Alicante somos nosotros y que nosotros somos el alma de nuestra población, el espíritu que la mueve, la inteligencia que discurre y el nervio que la agita, concediéndonos á lo sumo que seamos la mano que mueve el teclado de un aparato de donde penden media docena de fantoches»

A nosotros nos tiene sin cuidado que *El Constitucional* quiera ó no que defendamos lo que defendemos, y no nos inquietan sus antojos, porque después de todo no son más que antojos de su quimérica imaginación, á la que procurará ilustrar el señor marqués de Benalúa, patrono de ese periódico, de quien esperamos haga comprender á su órgano en

la prensa que nuestra mano jamás movió teclados de aparatos de fantoches, porque sabe y le consta al Sr. Aguilera que siempre tuvimos buen cuidado de estrecharla con la de personas serias y respetables que nos honran con su amistad y nos instruyen con el consejo de su ilustración.

Ni queremos ni debemos continuar debatiendo esas inconveniencias que se leen en el escrito á que aludimos, pues ellas son hijas de la pasión y de la mala voluntad que nos tiene ese periódico. Pero no concluiremos esta refutación sin decirle, que si bien será muy conveniente que los diputados y senadores por esta provincia aboguen porque Alicante obtenga la representación que le dá el Concordato, esto no impide para que nosotros sostengamos lo mismo en la prensa, sin otras pretensiones que las de cumplir con el deber que impone á todos el pueblo que nos vio nacer. Inspírese, pues, *El Constitucional* en estos patrióticos propósitos, y en vez de perder el tiempo escribiendo de nosotros contra nosotros, denuestos que utilizarán para zaherirnos: los oriolanos, siga el ejemplo de sus colegas en la capital y sea otro paladín de defensa para conseguir el triunfo de la noble causa que sostenemos. Hágalo así el periódico del señor marqués de Benalúa, y merecerá el aplauso de este pueblo.

Alicante tiene muchos enemigos que trabajan contra su preponderancia, si bien ofreciéndonos su mano amiga. Precisa, pues, conocerlos, librarnos de ellos y destruir los planes que fragúan allá en los antros donde la perfidia se anida.

Hemos refutado sin pasión y con sinceridad los puntos más culminantes del escrito de *El Constitucional*, sin utilizar en la defensa el insulto y la agresión. Nuestra nobleza no esgrimirá jamás esas armas. Preferimos la forma templada, el juicio sereno y la suavidad del concepto, que llevan la convicción al lector, á la frase agresiva y á la expresión insultante, cuyo fruto no es otro que exasperar las pasiones, avivar los odios y rebajar al escritor, asemejándolo á las *mujer-suelas* que vocean en los lavaderos públicos, sin conseguir otro resultado que la reprobación de las personas sensatas que oyen con escándalo su insultante gritería.

Concluimos nuestra réplica advirtiéndolo á *El Constitucional* que pierde el tiempo al dirijirnos alusiones políticas, porque nosotros no hemos de contestarle, en atención á que huimos de saturar nuestro patriótico debate con la política que todo lo envenena. Tampoco haremos cargo en lo sucesivo de los ataques personales que nos infiera, como no sea para someterlos á la acción de la justicia, si son penales. No es justo que ese periódico tenga antojos, y se le antoje publicar artículos sobre sus antojos, vengamos obligados á escribir cuartillas para destruir sus *quimeras*, desviando la discusión que seguimos con la prensa de Orihuela y aplazando por ello las cartas que ofrecimos á *El Liberal*, dirigidas al Sr. Obispo de la Diócesis.

No olvide, pues, estas advertencias el periódico del señor Marqués de Benalúa, para no tomar á desaire si dejamos de contestar á escritos de la índole del que venimos refutando, pues nuestras atenciones son muchas y el corto tiempo de que disponemos no se ha de emplear en discusiones estériles, sino en debates provechosos como el que suscita la traslación á Alicante de la silla episcopal de Orihuela: á él consagraremos nuestra atención, seguros de que prestamos un servicio á nuestra querida patria.

Hemos concluido.

RAFAEL VIRAVENS Y PASTOR.

SUETOS POLÍTICOS

El asunto de que mas se habló ayer entre

—Estoy horrorizado... ¡Oh!... Hay un Dios, debe haber otra vida mejor que esta ó nuestro mundo es un absurdo.

—¿Y dónde encontraremos dinero?

Rastignac sacó su reloj.

—Toma y empénalo, porque no quiero detenerme.

Y salió, entró en el carruaje que le había llevado Cristóbal, y se dirigió á casa de la condesa de Restaud.

Sentíase indignado.

Cuando preguntó por la condesa, le respondieron que no estaba visible.

—Es que vengo de parte de su padre, que se muere.

—Caballero, el señor conde nos ha dado las órdenes más severas...

—Si el señor conde está, decidle lo que pasa y que deseo hablarle.

Eugenio tuvo que esperar bastante tiempo. Por fin fué introducido en el primer salon y recibido por el conde, que estaba en pié y no le dijo que se sentase.

—Caballero, vuestro suegro espira en este instante y no tiene ni para los medicamentos más precisos. Pide ver á su hijo...

—Perdonad—replicó el conde friamente.

—Supongo que os habeis apercibido de que no profeso ninguna estimación al señor Goriot, porque ha alentado los extravíos de su hija, haciéndome desgraciado, y no puedo ver en él más que al enemigo de mi reposo.

Que muera ó que viva me es indiferente. Hé

las gentes que se ocupan de política, fué las serias desavenencias que según los bien enterados han surgido entre el Excelentísimo señor Marqués de Benalúa y el grupo de disidentes de los partidos liberal y conservador, que lo nombró su presidente.

Segun se aseguraba el señor Marqués está tan disgustado que ha resuelto retirarse por ahora de la política.

Poco han durado los efectos de la reunión magna.

Como que en el mundo existe la lógica y lo que no puede ser, no es.

*La Unión Democrática* nos prometió ayer enseñarnos lo que no sabemos, practicando con ello una obra de misericordia.

Pues empiece cuando quiera, que si á nosotros nos hace falta saber, no le hará menos al apreciable colega hacer obras de misericordia, para lavar sus culpas.

Pero desgraciadamente para el colega no solo sabemos lo que puede decirnos, sino hasta lo que trata de ocultarnos.

Ayer siguió siendo la comidilla de los círculos políticos de esta capital, el lance de que dijimos algo á nuestros lectores, pero ya los rumores van siendo algo mas concretos.

Según de público se decía, el señor Hugar-te como particular, envió hace unos días á tres amigos suyos para que hicieran una visita de atención á los señores Celdrán y Pérez Aznar con el encargo de que en la visita se tratara algo sobre un suelto que apareció el domingo último en el periódico de estos señores.

Segun tambien de público se decía, el resultado de la visita fué que los señores Celdrán y Pérez suscribieran un acta en unión de los amigos del señor Hugar-te, en cuyo documento reconocen aquellos algunas cosas, que parece se desconocían en el suelto que motivó la visita de los amigos del señor Hugar-te y á la vez hacen varias declaraciones muy curiosas.

Todo esto se decía ayer de público.

Prometemos á nuestros lectores recoger todo lo que de público se vaya diciendo sobre este asunto original, y puede que entre lo que recojamos haya algo tan curioso, que proporcione un buen rato á nuestros abonados.

*La Unión Democrática* al que hay que reconocerle mucha astucia, se hace eco de una especiosa echada á votar sobre ciertos disgustos, acerca del nombramiento del alcalde de Elche, recaída á favor de nuestro apreciable amigo y correligionario D. José Rodríguez.

Esto no puede ocasionar nada de lo que se supone, pues aparte de que á nosotros no nos ha mortificado semejante nombramiento, porque ya hace tiempo que dijimos que lo veríamos con mucho gusto y que el Sr. Rodríguez era el llamado á ocupar tan digno puesto, dicho señor es reconocido en la indicada ciudad, como el jefe de nuestro partido y á quien aceptan y reconocen todos nuestro correligionarios.

Así es, que cuanto hemos leído sobre este particular, nos ha causado risa tan solamente, porque las inocentadas no merecen mas honores.

Con el debido permiso de nuestro estimado colega *El Gradador*, debemos manifestarle que en nuestro artículo titulado «Bonito remedio», demostramos que la descomposición de los partidos monárquicos es mas aparente que real, pues hay dos que son el liberal de que es jefe el Sr. Sagasta, y el conservador acudido por el Sr. Cánovas, que tienen suficiente robustez y organización para ser seguro apoyo y defensa de las Instituciones monárquicas, y que si algunos elementos han formado disidencias por cuestiones personales, no debilitan con ello el arraigo y

ahí mis sentimientos. El mundo podrá acusarme; pero desprecio la opinión del mundo. Tengo asuntos de mucha importancia en qué pensar, y no me ocuparé de lo que digan de mí los tontos ó indiferentes. En cuanto á la señora de Restaud, ahora no puede salir. Además, no quiero que deje su casa. Decid á su padre que tan pronto como mi esposa haya cumplido sus deberes conmigo y con mi hijo, irá á verlo. Si ama á su padre, hará por quedar libre muy pronto.

—Señor conde, no me toca juzgar vuestra conducta; pero cuento con vuestra lealtad: prometedme que direis á la señora de Restaud que su padre está espirando y que la maldice porque no acude á verlo.

—Vos mismo se lo direis—replicó el conde que se sintió herido por los sentimientos de indignación que revelaba el acento de Rastignac.

Entró éste en la habitación de la condesa, cuyas mejillas estaban inundadas de lágrimas.

—Caballero—dijo,—todo lo he oído. Decid á mi padre que si conociese la situación en que me encuentro me perdonaría. Este suplicio es superior á mis fuerzas; pero lo soportaré hasta el fin. Soy madre... Decid á mi padre que merezco perdón, á pesar de las apariencias.

Eugenio saludó y salió, comprendiendo la horrible crisis en que se encontraba aquella mujer.

Inmediatamente corrió á casa de la señora

tadme la cabeza y dejadme solamente el corazón.

—Gristóbal—dijo Eugenio espantado por el carácter que tomaban las quejas y los gritos del anciano,—corred y buscad á Bianchon, y traedme un carruaje.

Y añadió dirigiéndose á Goriot:

—Voy á buscar á vuestras hijas y las traeré.

—A la fuerza, á la fuerza... Y si es preciso, acudid á las autoridades, yo lo mando.

—Pero las habeis maldiceado.

—¿Quién ha dicho eso?—replicó Goriot estupefacto.—Ya sabeis que las amo, que las adoro. Si las veo, recobraré la salud... No os detengais, hijo mio, bueno... Yo quisiera pagaros como mereceis; pero no puedo dar más que mi bendición, la bendición de un moribundo. Al menos que venga Delina. Decidle que no la amareis si no viene... ¡Se me abiasan las entrañas!... Ponedme cualquier cosa en la cabeza... La mano de mis hijas, eso me salvaria... ¡Dios mio!... ¿Que será de ellas si me muero?... Quiero ir á Odesa y hacer pastas...

—Bebed de esto—dijo Rastignac levantando la cabeza del enfermo y acercándole á los labios una taza.

—Vos debeis amar á vuestros padres—repuso el anciano estrechando entre las suyas las manos de Eugenio.—¿Comprendeis que yo pueda morir sin ver á mis hijas? Tener siempre sed y no beber nunca; hé ahí cómo he

vivido desde hace diez años. Mis dos yernos han matado á mis hijas. No he tenido hijas desde que se casaron. ¡Padres, pedid que se haga una ley sobre el casamiento! Si quereis á vuestras hijas, no las caseis. El yerno es un sér execrable que corrompe á la hija. No más casamiento, porque nos roban vuestras hijas y no las recobramos ni en el instante de morir. Haced una ley sobre la muerte de los padres. Esto es espantoso. ¡Venganza! Mis yernos nos prohiben venir. ¡Matadlos! Muera Restaud, muera Nucingen, que son mis asesinos! ¡La muerte á mis hijas! ¡Ah!... esto concluye, muero sin verlas... Anastasia, Delina, venid...

—Calmaos, no os agiteis...

—No verlos... Hé ahí la agonía.

—Ahora las vereis.

—¿De veras?... ¡Oh!... Verlas, oír su voz...

Moriré dichoso... Verlas, tocar su ropa, nada más que su ropa... Bien poco pido; pero que me lo concedan.

El desdichado dejó caer pesadamente la cabeza sobre la almohada como si hubiera recibido un gran golpe.

Sus manos se agitaban como para tocar la cabeza de sus hijas.

—Yo las bendigo—murmuró,—las bendigo.

Entró Bianchon, miró al enfermo, le levantó los párpados y dijo:

—No vivirá.

—Acabará de sufrir,

—Y tú estás pálido...

VENTA

Se venden unas puertas cristales para entrada ó algún almacén ó escritorio, de madera de la fábrica, perfectamente conservadas. En la redacción de este periódico se darán pormenores.

Para los niños endebles y las mujeres que tienen desarregladas las funciones del estómago, nada hay superior al Quina y al hierro que se encuentran muy bien asociados en el QUINA LAROCHE FERROUGINOSO.

Se expende en las farmacias de esta capital.

Centro de Instrucción

Colegio de niños establecido en la calle de S. Vicente núm 44 y dirigido por D. Juan Llopiz é Igorra.

En este Establecimiento se facilita la enseñanza en sus tres grados: parvulos, elemental y superior, clases preparatorias para 2.ª Enseñanza; clase especial de dibujo; escuela de adultos.

CAMBIOS

COTIZACIÓN DEL DÍA DE AYER

Fechas	Papel	Dinero	Obs.
Londres . . .	90 d.	»	»
París . . . . .	8. d. v.	4'97	»
Mar. Cete . . .	»	1'97	»
Havre . . . . .	»	4'97	»
Madrid . . . . .	»	»	»
Barcelona . . .	»	»	118
Cádiz . . . . .	»	»	114
Málaga . . . . .	»	»	114
Sevilla . . . . .	»	»	114
Valencia . . . .	»	118	»
Murcia . . . . .	»	»	»
Orihuela . . . .	»	112	»

Descuento por la Sucursal del Banco, 4 por 100.

OBSERVATORIO METEOROLOGICO DEL INSTITUTO DE ESTA CAPITAL

Observaciones del día de ayer:

Barómetro . . . . .	747.91
Termómetro . . . . .	10.8
Viento . . . . .	NO. Viento.
Atmósfera . . . . .	Cubierta.
Mar . . . . .	Oleaje.
Temperatura máxima del aire á la sombra . . . . .	15.8
Idem mínima durante la noche . . . . .	8.0
Evaporación en milímetros . . . . .	10.7

REGISTRO CIVIL

INSCRIPCIONES ANOTADAS EN EL DÍA DE AYER

Defunciones.	
Varones . . . . .	1
Hembras . . . . .	1
Total . . . . .	2
Nacimientos.	
Varones . . . . .	2
Hembras . . . . .	2
Total . . . . .	4

BOLETÍN RELIGIOSO

SANTO DE HOY.—San Diego.  
SANTO DE MAÑANA.—San Eugenio.  
TEATRO PRINCIPAL.—A las 8 y 11/2.—Los hijos de Madrid.

ÚLTIMA HORA

Telegramas del Casino.

Madrid 11 (2 t.)—Continúan los rumores sobre orden público. Se asegura que Ruiz Zorrilla no cesa en sus trabajos revolucionarios. Se ha publicado otra carta notable de Gladstone sobre los asuntos de Bulgaria. Madrid 11 (2.30 t.)—Contra lo que se ha supuesto sobre motivo de la dimisión del general Merelo, se asegura que tiene por fundamento el estado delicado de su salud. Se dá como seguro que el Banco de España se encargará de cobrar todos los impuestos del Estado.

ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO de Vicente Botella y Serra  
Ángeles, 14.

Ha sido nombrado oficial primero de la sección de Fomento de esta provincia, D. Ramon Fernandez Blanco.

ECOS DE LOS PUEBLOS

El martes se declaró un incendio de poca consideración en un caserío de Beniafé del término de Aleochea, lográndose extinguirlo sin grandes pérdidas ni desgracias personales.

Se halla vacante la plaza de médico titular de Agres, dotadas con 750 pesetas.

CORREO DE MADRID

Carta política.

Madrid 10 noviembre de 1886.

Señor Director de EL LIBERAL.

Mi distinguido amigo y correligionario: antes de empezar ni de constituirse siquiera su partido ó agrupación política ya se notan síntomas de desavenencias entre los prohombres que figuran á la cabeza de los proyectistas del tercer partido. Ayer noche se hablaba mucho de ciertas palabras cruzadas entre el Sr. Romero y el general Lopez Dominguez, cuyas palabras han producido tan mal efecto entre los adeptos de ambos, que los mas que entusiasmados se mostraban con el partido embriionario anoche aparecían cariacontecidos y tan tanto cesanimados.

Y como el general es hombre que tiene para todos, parece que también ha surtido algun concepto que no ha sentado muy bien á D. Francisco Silvela.

Me refiero á las frases de que ya dí cuenta, atribuidas al Sr. Silvela, las que algunos predecían que el general Lopez Dominguez se las recordaría al ex-ministro conservador si éste llegaba á olvidarlas. Los hechos han venido á confirmar aquél aserto.

Tan á pecho ha tomado el Sr. Silvela cierta expresión reticente que con más ó menos fundamento se atribuye al general Lopez Dominguez, que *La Epoca* de ayer publica una carta de aquel diputado conservador, en la cual, según costumbre, á vuelta de distingos más ó menos alambicados, viene á decir que las frases en cuestión á nadie ofenden, si se las toma en su recto y verdadero sentido.

Siempre ha sido censurable el empleo de palabras que á doble acepción puedan prestarse, pues parece que cierta clase de asuntos, lejos de merecer ser tratados en són irónico, debían serlo de una manera seria y reflexiva.

No se crea que esto es dirigir un reproche al Sr. Silvela, cuya sana intención y recto criterio es de todos conocida.

Es más: tan impropia del Sr. Silvela sería la acepción, significado y transcendencia que se ha dado á la frase, que ni por un momento se ha supuesto que en ese sentido hubiera brotado de los labios del ilustre jurista-consulto, tan cortés siempre con sus adversarios políticos.

Con la salida para París del Sr. Solís, coinciden nuevos rumores desagradables de orden público.

Efectivamente, se tienen noticias de que el Sr. Ruiz Zorrilla continúa sus trabajos revolucionarios, y prepara otra asonada como la del 19 de septiembre; pero no tienen fundamento las que ayer circulaban respecto de Cataluña y de algunas poblaciones del litoral.

Cierta parte de la prensa de esta corte se entretiene en lanzar siniestras profecías acerca de la vida, fuerza, y en una palabra, de la duración del actual partido gobernante en el poder.

Unos ven la mayoría disuelta por no sé qué fuerzas destructoras votar en contra del actual Gobierno ó por lo menos retirarle su valioso apoyo en los instantes de la lucha; hay quien ve derrumbarse rápidamente el edificio gubernamental, y por último, no falta quien preñe la fecha en que el Sr. Sagasta, y con él la actual situación, deje las riendas del Gobierno para confiarlas á manos más firmes, según el colega, y que tienen acreditado en varios períodos de larga duración, su severidad catoniana.

Creo que no hay necesidad de desmentir este invento, pues la opinión del país, se encargará de hacerlo cumplidamente.

Esto mismo se puede decir acerca de los rumores, que en el salón de conferencias del Congreso, hicieron circular ayer tarde algunos alarmistas, acerca de la tan manoseada cuestión de orden público, que aun preocupaba al parecer, á última hora de la noche, como si su cuchicheo, sus misteriosas señas y sus noticiones, no fuera ya un juego bastante conocido.

Anoche se habló bastante del futuro debate político del Congreso, y se decían, entre otras cosas, las siguientes:

Que sería más breve que los que de este género se plantean al comenzar las legislaturas.

Que la situación particular de cada una de las minorías dejaba al gobierno en actitud fácil y desembarazada para su mejor defensa.

Que podría resultar la política del jefe del gobierno como la más avanzada dentro de la monarquía y de la legalidad constitucional.

Que no se provocaría esta discusión por

parte de la mayoría con proposición alguna de confianza, si bien podría esta venir después del debate.

Y que todo lo que se cree ahora verosímil, es que las oposiciones más ansiosas de armar pelea, preguntarán si este gobierno es continuador de la política del anterior, y como se les contestará que sí, arrancará la polémica de esta declaración.

Anoche se aseguraba en centro no oficial, pero sí concurrido por personas autorizadas, que no es cierto se vayan á suprimir las dietas de los que forman las comisiones provinciales, y que por el contrario, para revestir de mayor respetabilidad á aquellas corporaciones populares, se modificará la ley disponiendo que los Diputados y Senadores del reino pertenezcan también á las Diputaciones provinciales.

El ministro de Estado se ocupa estos días, en unión del jefe de la sección de la Obra Pia, Sr. D. Jacobo Prendergast, en cuanto se refiere á la mayor solemnidad de los funerales que han de celebrarse con motivo del primer aniversario del fallecimiento del rey D. Alfonso XII.

Ayer se notificó la sentencia recaída en el consejo de guer a celebrado el sábado último, á los 84 cabos y soldados sublevados del regimiento de Albuera.

Ochenta y tres han sido condenados á la pena de reclusión militar perpétua y un corneta á 12 años de reclusión, por ser mayor de 15 años y menor de 18.

Dice un periódico que ayer fueron trasladados de las prisiones militares de San Francisco á la Cárcel-Modelo.

En el consejo de esta tarde es posible que quede muy adelantada la combinación de gobernadores.

Parece que el señor Sellés continuará en Sevilla, el Sr. Montes en Zaragoza y el señor Sales en Huelva.

De él de esa provincia, nada se dice por ahora.

Suyo afectísimo,

EL CORRESPONSAL.

ESPECTÁCULOS

Teatro Principal

Anoche se puso en escena por primera vez en este teatro «Los hijos de Madrid,» de Larra y Cereceda. Esta obra que es un melodrama cómico-serio tiene algunas cosas buenas y otras inocentes, abunda en chistes, unos regulares y otros sosos, las situaciones inverosímiles. Tiene un carácter muy marcado de localidad de Madrid, por lo cual muchas cosas y tipos pasan desapercibidos para el público que los desconoce. La música si fuera original sería mediana, así resulta muy inferior.

Las decoraciones regulares. En la ejecución hicieron los artistas cuanto estuvo de su parte, distinguiéndose la señora Montañés y los señores Hidalgo y Morón.

La orquesta muy por lo mediano.

En resumen: «Los hijos de Madrid» pasaron por el Principal, sin conseguir llamar la atención, su ejecución se deslizó ante la mayor indiferencia.

Es una obra para dar dinero á un empresario durante las tardes de Pascua y en el teatro Novedades de Madrid, pero en el Principal de Alicante hará poca fortuna.

Movimiento del puerto.

EMBARCACIONES LLEGADAS HASTA LAS CUATRO DE LA TARDE DE AYER.

Vapor Amalia, c. Senante, de Orán, con efectos.

Idem inglés Senator, c. Watlian, de Marsella, con hastre.

Laud Consolación, p. Romero, de Valencia, con efectos.

DESPACHADOS.

Vapor francés Conseil, c. Le Riche, para Burdeos, con vino.

Idem idem Aljerien, c. Pallebot, para Cete, con idem.

Laud San Francisco, p. Dominguez, para Oran, con hastre.

Vapor Juan Ramos, c. Zaragoza, para Cete, con vino.

Idem inglés Laien, c. Collins, para Valencia, con hastre.

Idem idem Adelo, c. Baylez, para Ruan, con vino.

Vapor Cabo Finisterre, c. Cuba, para Bilbao, con efectos.

Buques á la carga.

Pallebot Amalia, de 58 toneladas, capitán Menguez.

Polacra goleta Irene, de 98 toneladas, capitán Zaragoza.

Laud Virgen del Pilar, de 38 toneladas, patrón Boades.

Laud Dos Amigos, de 22 toneladas, patrón Siner.

Bergantin goleta Encarnación, de 240 toneladas, capitán Galiana.

Polacra goleta Tres Amigos, de 145 toneladas, capitán Zaragoza.

estigio de las mismas, pues todos esos elementos se hallan incondicionalmente al lazo de la monarquía española.

Con lo cual probamos que ésta no se halla en posición, como gratuitamente afirmaba el colega.

Y para demostrar el remedio que proponía dicho compañero, para tan supuestos males, tratamos á grandes rasgos la encarnizada guerra que se está librando en el campo republicano, en el que no criticamos la división de partidos, sino el desbarajuste que entre ellos reina, por cuanto por el odio y resentimiento no aparecen conformes, hasta en lo esencial de su forma de Gobierno; lo cual no sucede entre los monárquicos, estos tienen un lazo de unión y una aspiración común para todos.

ECOS LOCALES

Continúan los preparativos en nuestro teatro principal para poner en escena la célebre zarzuela titulada, *La vuelta al mundo*, con todo el lujo y propiedad que requiere.

El Sr. Cereceda saldrá un día de estos para Madrid con el objeto de traer el atrezzo y ultimar los detalles indispensables.

La compañía ha principiado ya los ensayos del verso.

Anteayer tarde en el camino que conduce á la fábrica de petróleo de la Cantera, se espantó el caballo que arrastaba el coche del director de la citada fábrica yendo á parar dentro del mar, y quedando el coche completamente destruido al caer de una altura considerable. La señora é hijo de M. Dragó, que iban en el vehículo, se salvaron milagrosamente de una muerte segura, sufriendo una pequeña contusión.

El señor Presidente de la Sociedad Económica de Amigos del País ha recibido un telegrama del señor Vicient, participándole que el Ministro de Fomento ha concedido 3000 pesetas para la creación de una escuela de Artes y Oficios y una colección de libros para la misma.

El día 16 del actual, á las once de la mañana, se verificará en la casa cuartel de la guardia civil de esta capital, y ante una junta nombrada al efecto, la venta en pública subasta de un caballo dado por desecho para el servicio del instituto, el cual será adjudicado al mejor postor.

Para el día 18 de los corrientes y ante la Sección segunda de esta Audiencia se verá en juicio oral la causa procedente de Villena contra Francisco Domenech Molina, sobre lesiones, á cuyo procesado le impone el señor Fiscal en su escrito de conclusiones la pena de dos meses y un día de arresto mayor, y su defensor Sr. Roca de Togores, la libre absolución.

Por efecto de las lluvias, el tren-correo de Madrid llega hace dos días con media hora de retraso.

El día tres del próximo entrante Diciembre, á las diez de la mañana, y en la Sala Audiencia del Juzgado de instrucción tendrá lugar la venta en pública subasta, de la Plaza de Toros de esta capital.

Se ha comunicado al Letrado D. Manuel Gironés, la causa que por muerte violenta á Francisco Grau (á Bonitol), ha instruido el Juzgado de Alcoy contra Francisco Garcia (á Escaló, supuesto autor de dicha muerte, que tuvo lugar la noche del 2 de Julio, del año 1871 en la ciudad de Alcoy, y del cual es Abogado defensor, ante este Tribunal, el mencionado señor Gironés.

Ha regresado de Madrid don Enrique María Ripoll, distinguido abogado de este colegio.

Esta tarde celebrará sesión ordinaria el Excmo. Ayuntamiento de esta capital.

Ha fallecido en Valencia el padre de los distinguidos actores hermanos Colom que tan conocidos son en esta capital y en la que gozan de generales simpatías.

Enviamos á estos artistas nuestro sentido pésame.

Nuestro querido compañero en la prensa D. Antonio Galdó, director de *El Graduador* sigue todavía bastante molestado á causa de las intermitentes.

Deseamos á tan apreciable amigo un pronto y completo restablecimiento.

Ayer se devolvió calificada por el ilustrísimo señor fiscal, á la Audiencia de lo criminal la causa seguida contra Rafael Montava Barradina (á Campana por asesinato de D. Vicente Pérez Garcia.

En su escrito califica el hecho de asesinato y solicita se imponga la pena de cadena perpetua.

Hoy se comunicará á la defensa.

Le ha concedido á la sociedad Económica de Amigos del País de esta capital, una colección escogida de libros de los existentes en el ministerio de Fomento.

# SECCIÓN DE ANUNCIOS

## A GUILLEN LOPEZ

MAYOR, 13, 15 y 17; (no confundirse).

### QUINCALLERIA

Maletas. Cortaplumas.  
Sombrereras. Lancetas.  
Planchas vapor. Peines.  
Idem ordinarias. Batidores.  
Grifos superiores. Gutaperchas.  
Ata-mantas. Petacas.  
Bolsas de viaje. Porta-monedas.  
Sacos de noche. Cepillos.  
Caramañola. Sombrillas.  
Tijeras. Bastones.  
Cucharas. Bujías.  
Cuchillos. Hules.  
Fenedores. Plumeros.  
Cucharones. Anteojos.  
Navajas. Petacas.

### CAMAS INGLESAS

maqueadas de hierro y de metal fino. De un cuerpo.—De canónigo ó cameras.—De matrimonio.

Se recomiendan por sus dibujos bonitos, solidez y precios económicos.

### A LOS HOJALATEROS

Hojalatas dulces CA, CI; id. id. CA, CD marca.—Grifos metal todos números. Estaño superior, Randerá y Cordero. Latón en planchas, varios números. Lámparas para aceite, tamaño corriente. Cobre en planchas, varios gruesos. Diamantes para cortar cristales.

### GRAN SURTIDO EN FERRETERIA

Pernios de todos tamaños. Visagras ó frontizas de todas dimensiones. Pasadores de rabillo, desde una pulgada hasta sesenta. Pasadores embutidos fuertes, de todos tamaños. Picaportes para ventanas y vidrieras. Cerraduras de puerta de calle sala y cuarto.

Por el gran despacho que tiene este acreditado comercio, hemos conseguido de las fábricas, ventajas que las ofrecemos á nuestros numerosos amigos y parroquianos.

### Á LOS CARPINTEROS, HERREROS y demás oficios.

Azuclas. Serruchos.  
Ha has. Verdugos.  
Garlopas. Ficheros.  
Cepillos. Triángulos.  
Junteras. Trincadores.  
Guillames. Ba renas.  
Tenazas. Berbiquis.  
Alicates. Formones.  
Corta frios. Gubias.  
Visagras. Roblones.  
Limas. Escuadras.  
Escofinas. Cuchillos.  
Sierras. Destornilladores.

### Casa de comisión CONSIGNACIÓN Y TRÁNSITOS

J. Maluenda Vicenc.—Alicante  
Esta casa se encarga de recibir y expedir á precios módicos, las mercancías que le son consignadas; y pone á la disposición de los Comerciantes en vinos, sus almacenes y conos para unificar estos líquidos.

Como Agente de la compañía francesa de Navegación á vapor, Sociedad en Comandita al capital de 15.000.000 de francos "Cyprien Fabre y compañía de Marsella," se encarga también de hacer, á precios muy arreglados, los trasportes directos para Certe, Marsella, Paris y otros puntos de Francia.

### Fábrica de espejos DE JOSÉ REUS

4, Pórtico de Ansaldo, 4  
Alicante  
Gran surtido en oleografías, cromos, tarjetas de invitación y felicitación, cuaderno, dibujo de adorno, figura lineal y paisajes, sobres de construcción recreativa, preciosa colección de molduras talladas y con incrustaciones doradas, espejos de lindísimas formas, última novedad de París, adornos y molduras para decorar habitaciones, estampas religiosas, sacras, calcomanías, lutas y cristales, en todas dimensiones, etc., etc.  
Todo á precios arregladísimos.

### Guano reforzado

de la Londón Manure Company Ltd.  
Se vende á 30 pesetas 100 kilogramos, en casa de D. Francisco M. Laguillón, Alicante.

### LA EQUITATIVA

Sociedad de seguros sobre la vida de los Estados Unidos  
Sucursal en España.  
Delegado en esta provincia: D. Ricardo Soto, Teatinos 8, Escritorio.

### TIPOGRAFIA de VICENTE BOTELLA, calle de los Angeles núm. 14.—ALICANTE.

Son tantas las simpatías que el dueño de este establecimiento ha adquirido con el público, que cada día se ve más favorecido por numerosos pedidos que se sirven con una economía sin igual.  
Es obvio decir que se hacen tarjetas de visita, esquelas mortuorias, móbretes, obras de lujo, carteles, cromos, periódicos y todo lo concerniente al arte de la tipografía.

Angeles, 14

## SERVICIO ESPECIAL

para el transporte de vino en pipas, por la combinación de los Sres. Ang, Viñes, Reste y compañía, durante la campaña 1886-1887, por los vapores

TABAGO, de 800 toneladas.

EGYPTHIEN, de 600 id

MICHAEL KROHN, de 700 id.

Viajes rápidos y directos desde Alicante á Certe.

Tarifa especial para París.

Francos, 5'10 hectólitro, desde bordo Alicante.

Para más pormenores dirigirse á D. Francisco M. Laguillón, Alicante, quien facilitará además todas las tarifas combinadas, aplicables á todas las estaciones de los ferro-carriles de Francia.

### Tercianas, cuartanas, diarias

Curación radical con las píldoras americanas del Dr. GADEA; caja con 40 píldoras 3 pesetas, en la farmacia de su autor, San Francisco 24 y 26 Alicante.

En este establecimiento hay un gran surtido de toda clase de aparatos ortopédicos, tales como bragueros, biberones, pulverizadores, lavativas de todas formas y sistemas, medias de goma, gorros paranieve á la cabeza, orinales goma de todas clases, etc., etc.

## COLEGIO DE SAN JOSÉ

Calle de Bailón, núm. 15; Alicante  
DIRECTOR DON CELESTINO CHINCHILLA BROTONS  
Primera y segunda enseñanza. Estudios de aplicación y preparatorios para carreras especiales. Gimnasia, dibujo y música.

Este colegio cuenta con un numeroso cuerpo de profesores de 1.ª y 2.ª enseñanza, que, por sus títulos académicos y su larga práctica, son una garantía para los padres que confían la educación de sus hijos á este centro de instrucción.

Se admiten alumnos internos, medio pensionistas, permanentes, externos de primera y segunda enseñanza.

Para más detalles dirigirse al director de este establecimiento D. CELESTINO CHINCHILLA BROTONS, quien facilitará reglamentos y demás datos que se soliciten de esta dirección.

### POLVOS VEGETALES GUGLIELMI

DE TODA CLASE DE

## FIEBRES intermitentes y palúdicas

CURACIÓN PRONTA Y SEGURA, aunque inveteradas y rebeldes á la acción de la quinina y á los compuestos febrífugos usuales, certificada por experimentos hechos por el Iltr. Sr. Prof. B. ROBERT, Presidente de la R. ACADEMIA DE MEDICINA Y CIRUJIA DE BARCELONA, A. RIVA, A. J. MODERNO, Catedráticos de las R. UNIVERSIDADES DE BARCELONA, ROMA, PERUGIA, EDIMBURGO y en los Hospitales de MILAN, NAPOLES, PAVIA, BRESCIA, SASARI, VARESE, ADRIA, etc., etc., y por Médicos del COMITE DE SANIDAD MILITAR EN ROMA, y por el DIPUTADO DOCTOR FRANCISCO PARONA, á nombre también de muchísimos médicos de la ASOCIACION MEDICA DE NOVARA y otras celebridades médicas.

Dirigiéndose á JOSE GUGLIELMI en Barcelona enviará GRATIS el Opúsculo con los certificados expresados, que van también en cada cajita de 6 dosis.

Se vende en las principales farmacias á 5 ptas. cajita.

En Alicante, Farmacia de Bellido, Plaza de Isabel II.  
AL POR MAYOR: Hijos de José Vidal y Ribas, Sociedad Farmacéutica Española, Alomar y Uriach, Vicente Ferrer y Compañía, D. Salvador Andreu, BARCELONA.

## GRAN BARATO DE CALZADO

de FRANCISCO OLIVER, calle de Labradores, número 26 (antes estaba en el núm. 15 de la misma calle).

PARA CABALLERO.—Botas gamuza, color ceniza, dossuelas clavadas 30 reales. Idem becerro mate, tres suelas punteadas 44. Id. becerro mate, dos suelas clavadas, 36. Id. condeal, dos suelas clavadas, 28. Id. de becerro francés á la inglesa y con cartera, punteadas, 50. Zapato becerro mate á la inglesa y novedad, punteadas, 44. Idem de lona adornarnos de becerro colores, clavadas, 24.

PARA SEÑORA.—Botas rosol charo escarpines polonesas, 25. Id. de dos suelas, clavadas, 28. Id. de rosol francés con bigotera de lo mismo, escarpines, 20. Id. de dos suelas clavadas, 24. Id. de cañas de color y charol clavadas 27. Id. becerro mate, dos suelas clavadas, 26. Id. sagren francés, clavadas 22. Id. badana, sagren, polonesas escarpines. 14. Zapato becerro mate, dos suelas clavadas, 26. Id. sagren francés, dos suelas clavadas, 22. Id. de rosol francés, bigotera de lo mismo, clavadas, 24. Id. de Mascota, rojas, de becerro francés clavados, 34. Id. de saten color y charol, dos suelas, clavadas, 30. Id. de lona con adornos de colores, clavados, 18. Zapato verdadero tafilete con sus correspondientes adornos, dos suelas, 42. Botas verdadero tafilete imperiales con cartera, dos suelas, 50. Zapatillas señora verano, escarpines, 8.

Y otras muchas clases de calzado para niños y niñas, también sumamente barato, llevando el comprador gran ventaja por su baratura, solidez y buena construcción.

### Chocolates, té, cafés y tapioca DE MATIAS LOPEZ Y LOPEZ

Madrid.—Escorial.

26 medallas de premio.

Venta en el año 1885: 4.000.000 de chocolate.  
Elegantes sorpresas en los botes de Café y Tapioca de 200 grs.  
Exijir la verdadera marca. Oficinas: Palma Alta, 8.

### Magnesiano doble efervescente

PERFECCIONADO POR D. CARLOS JOSÉ BELLIDO  
se caracteriza por su grato y fino sabor... por su conservación inalterable... y por sus eficacísimas virtudes para favorecer las digestiones, corregir las acideces del estómago, calmar los dolores gastrálgicos, neutralizar los efectos del vómito y desvanecer los vahidos, flatos, náuseas y dolores de cabeza.

Precio: Una y dos pesetas frasco.

Farmacia de Bellido; plaza de Isabel II

## LA TOS

catarral ó de constipado, seca nerviosa, convulsiva ronca ó fatigosa, del pecho ó de la garganta; se cura y se alivia siempre con la PASTA PECTORAL del Dr. ANDREU de Barcelona.—Es el remedio más seguro, cómodo, eficaz y agradable. Es el más antiguo y el único que jamás ha desmentido sus rápidos efectos, que se notan á la primera pastilla y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de concluir la primera caja.—Vale 8 rs. en todas las buenas farmacias de España y extranjero.

PARA LOS NIÑOS. En la imprenta de este periódico, calle de los Angeles, núm. 14, se ha recibido un completo surtido de liegos de decoraciones y personajes para teatros, estampas que representan corridas de toros, retratos de los reyes de España, barajas de colores, soldaditos de todas clases y épocas, polichinelas y figuras de movimiento y vidas de héroes populares, etc., etc., á 5 y 10 centimos pliego.

ALMACENES DE HIERRO y ferreteria de hijos de A. TEROL, calle de San Francisco, números 51 y 63: Alicante.